

EL AUTONOMISTA

Diario Republicano de Avisos y Noticias

FRANQUEO
CONCERTADO

Año XXII

diario de la tarde

Núm. 5.336

El problema catalán

Puntos de vista socialistas

Desorientación.

Algunos amigos, de Madrid y de provincias, nos han expresado el vivo el deseo de que los socialistas de Cataluña se ocupen del llamado problema catalán, que tanta resonancia ha tenido desde que la minoría regionalista lo planteó en el Parlamento, que tanto apasiona los ánimos de políticos y periodistas de todos los matices y que tan lamentablemente desconocen la generalidad de nuestros correligionarios.

Vamos, pues, a complacer a los aludidos compañeros. Vamos a estudiar ampliamente el problema y a dar a conocer íntegramente el pensamiento, no tan sólo de los socialistas que viven en Cataluña, sí que también de cuantos han estudiado o se interesan, fuera de esta región, por el asunto de referencia. Vamos a informar ante el Partido respecto a una cuestión sobre la que el Partido ha de pronunciarse algún día en pro o en contra, sobre la que en el próximo Congreso ha de recaer algún acuerdo en uno u otro sentido. Y no es que demos al problema nacionalista más importancia de la que realmente tiene, no es que lo consideremos como problema de capital trascendencia—que para los socialistas sabido es que lo esencial es la lucha de clases y la redención de la clase trabajadora—; no: lo trataremos con alguna extensión sólo por la razón apuntada, porque se desconoce y porque deseamos se discuta y resuelva con perfecto conocimiento de causa. A nuestros amigos Comaposada, Bueso, Fonseca, Fabra, Pérez, Solís, Núñez de Arenas, y López Baeza les requerimos, pues, a exponer su criterio, invitándoles a que contribuyan a nuestra obra

de encauzar y orientar la opinión socialista acerca de dicho problema.

Puntualicemos

¿Qué es el problema catalán? En síntesis se reduce a una simple aspiración federalista, a una amplia autonomía política y administrativa: véase, pues, si es sencilla esa cuestión que se empeñan en no comprender nuestros rancios patriotas y nuestros anquilosados gobernantes monárquicos. ¿Qué quiere, pues, Cataluña? Cataluña no tiene más anhelo que regirse por sí sola, hablar su idioma, romper su odioso régimen de centralismo, oligarquía y caciquismo que aniquila a España, verse fuerte y respetada, adquirir personalidad propia, ser, en fin, una nación floreciente y culta dentro de un Estado democrático, progresivo y rico. ¿Es justo lo que desea Cataluña? Nadie, que esté en su cabal juicio, puede negarlo. Y no an sólo es justo lo que desea: es, además, necesario a su innegable vitalidad y energía, indispensable a su desarrollo industrial y a su expansión comercial. De ahí que todos los partidos políticos, en nuestra región, acepten el principio autonomista que preconizan federales, regionalistas y nacionalistas: tres palabras diferentes y una sola aspiración en el fondo.

Cómo opinan los socialistas

Planteado así el problema, no titubeamos en afirmar que los socialistas aceptamos unánimemente dichas aspiraciones autonomistas. Puede haber, hay—¿por qué negarlo?— alguna discrepancia de criterio entre nosotros, pero se refiere sólo a detalles que no afectan a la esencia del asunto. En el Congreso de Tarragona, por ejemplo, hubo delegados que opinaban debía rechazarse la palabra nacionalista por creerla antitética con nuestra condición internacionalista; otros repudiaban el nacionalismo porque la labor política de los nacionalistas ha sido, la de las iz-

quierdas, equivocada e inmoral, y la de la *Lliga*, malvada y egoísta, burguesa y reaccionaria; otros sabían a relucir a los odiosos nacionalistas franceses y otros en fin, hablaban del origen bíblico del nacionalismo... Sin embargo, todos, sin excepción, convinieron en que el ideal autonomista, en que la aspiración de los nacionalistas catalanes, en que la finalidad del catalanismo, debía ser incorporado al programa mínimo del Partido Socialista que siempre ha sido republicano y federal y que ha luchado en todo momento contra todas las oligarquías y contra todos los centralismos.

Voto particular

Aunque teóricamente todos los socialistas catalanes estamos de acuerdo, prácticamente, en el terreno de los procedimientos, hay, como hemos dicho, alguna diferencia entre nosotros. ¿Nuestra particular opinión? Allá vá sin peritrisis ni titubeos: el Partido Socialista debería ser, en Cataluña, un partido de extrema izquierda nacionalista, debería aceptar todas las reformas y medidas de carácter autonomista que defienden los partidos catalanistas, debería ir a la vanguardia de toda lucha por la descentralización, mancomunidades, zonas neutrales, cooficialidad del idioma, etc., etc. Es más: debería, tan pronto le fuese posible, redactar en catalán sus periódicos, sus manifiestos, los libros y folletos que se publicasen o cuando menos hacer ediciones en catalán, en la seguridad de que nuestra propaganda sería más beneficiosa, más eficaz, más práctica. ¡Hay que ver, amigos, qué cara ponen, qué contrariedad sufren los sencillos obreros del campo, cuando van a un mitin y oyen un discurso en castellano, en mal castellano generalmente si el orador es catalán!...

Razonando el voto

Sería tarea larga, impropia de

un artículo, aportar razones y argumentos que justificasen estos juicios. Etnicamente, históricamente y políticamente podría demostrarse la verdad de las afirmaciones hechas y la necesidad de aceptar dichos puntos de vista. Nos limitaremos, por tanto, en gracia a la brevedad, a hacer algunas aclaraciones que conceptuamos indispensables.

Hay que hacer constar que a pesar de todas las razones étnicas históricas y políticas a que nos hemos referido, que a pesar de cuanto llevamos expuesto, no pretendemos que el Partido Socialista pierda, ni en Cataluña ni en parte alguna, su carácter de partido de clase, ni siquiera que actúe aliado con determinados partidos burgueses. De ninguna manera.

Creemos que podemos y debemos laborar por la autonomía de Cataluña, no tan sólo desligados de todo compromiso con los partidos catalanistas, sino en lucha incansable e implacable contra los explotadores regionalistas y contra los fracasados nacionalistas.

Claro que el socialismo no establece distinciones de raza, idioma o nacionalidad, pero precisamente por esto, porque hemos de protestar contra toda hegemonía, contra toda imposición del convencionalismo que caracteriza a la sociedad burguesa, es por lo que debemos fomentar ese innato espíritu autonomista, renovador y libertador del pueblo catalán, a fin de atraer a nuestro campo a los obreros y a los hombres de buena voluntad que, sugestionados por los políticos catalanistas, sientan ciertos escrúpulos de venir a actuar en nuestro partido. Es indudable que así nuestras fuerzas crecerían extraordinariamente y Cataluña sería, a no tardar, un baluarte invencible de las sublimes ideas socialistas...

J. RECASENS Y MERCADÉ

Cambio de nombre de varios Pueblos de esta provincia

Era de lamentar hasta ahora que en diversas provincias de España hubiera poblaciones designadas con unos mismos nombres.

Para remediar los inconvenientes que de tal hecho no podían menos de resultar se ha dispuesto la modificación de los nombres de algunas poblaciones.

He aquí las modificaciones que afectan a pueblos de esta provincia:

Aviñonet, partido de Figueras, se llamará Aviñonet de Puig Ventós.

Cerviá, partido de Gerona, se llamará Cerviá de Ter.

Cornellá, partido de Gerona, se llamará Cornellá de Terri.

Gails, partido de Puigcerdá, se llamará Gails de Cerdaña.

Mayá, partido de Olot, se llamará Mayá de Moncal.

Mollet, partido de Gerona, se llamará San Juan de Mollet.

Mollet, cerca de Perelada, partido de Figueras, se llamará Mollet de Perelada.

Ribas, partido de Puigcerdá, se llamará Ribas de Fresser.

Salas, partido de Olot, se llamará Salas de Llierca.

Santa Eugenia, partido de Gerona, se llamará Santa Eugenia de Ter.

Sarriá, partido de Gerona, se llamará Sarriá de Ter.

Serra, partido de La Bisbal, se llamará Serra de Daró.

Vilallonga, partido de Puigcerdá, se llamará Vilallonga de Ter.

Vilovi, partido de Santa Coloma de Farnés, se llamará Vilovi de Oñá.

Desde San Hilario Sacalm

La colonia veraniega del hotel Martín de San Hilario Sacalm ha tenido un rasgo de generosidad.

A propuesta del pintor don Federico Beltrán, secundado por las distinguidas señoritas doña Elvira Quer y doña Monserrat Teixidó y don Juan M. Gallart, se abrió el sábado último una suscripción entre los veraneantes del hotel.

El objeto de tal suscripción era obsequiar a la colonia escolar de Barcelona en San Hilario, que dirigen los maestros don Lorenzo Cabós y don Jaime Martorell.

Se decidió organizar en obsequio de la colonia escolar un

banquete, y regalar unos cuantos juguetes y un par de alpargatas a cada niño.

El domingo por la tarde llegaron a San Hilario, procedentes del hotel, cinco automóviles, pertenecientes a los señores Marsans Rof, Aixelá, Morera, Soldevila y Cantarell, quienes los cedieron para conducir la colonia al hotel Martín y manantial de agua picante.

Después que los colonos se despatcharon a su gusto, jugando en la plazoleta del establecimiento y de haber correspondido a tan señalado obsequio cantando algunas canciones, se les sirvió una comida.

Es digna de encomio la amabilidad con que ayudaban a los colonos a servirse y a servirlos doña Sara Dragoné y doña Elvira Rius, las señoritas doña Elvira Quer y doña Monserrat Teixidó y las niñas Araceli Aiguavivas y Milagro Montesinos.

Después sorteáronse varias imprentas y cajas de pintura a la acuarela.

El oficial de Correos del establecimiento y don Joaquín Jover entregaron más dinero con que pudiera comprarse otro juguete a los colonos que no resultaron agraciados en el sorteo.

Por si todo esto no fuera bastante, se entregó a los maestros setenta y ocho pesetas con el encargo de abrir a cada uno de los veintiseis colonos una libreta limitada de la Caja Postal de Ahorros, con la primera imposición de tres pesetas.

Era ya anochecido cuando montados en los mismos automóviles regresaron colonos y maestros a San Hilario acompañados de la comisión organizadora.

El ex-alcalde de la misma villa, don Ramón Parnau, obsequia y acompaña a la colonia en sus excursiones.

DESDE BLANES

Al objeto de visitar los terrenos donde el Ayuntamiento de Blanes tiene en proyecto construir una escuela municipal graduada, ha estado en esta población, el rector de la Universidad, doctor Carulla, acompañado del inspector de primera enseñanza señor Ibars y el arquitecto señor Planas.

Al efecto salió a las diez de la mañana de las Casas Consistoriales, en comisión, a las afueras del pueblo, para esperar la llegada

del doctor Carulla, el Ayuntamiento en pleno, presidido por el alcalde señor Portas.

Al poco rato de esperar los comisionados en las afueras del pueblo, llegó el doctor Carulla y sus acompañantes, dirigiéndose, después de los saludos de rigor, en comitiva a la Casa Ayuntamiento, donde el alcalde señor Portas dió la bienvenida al rector de la Universidad de Barcelona, poniendo de relieve los proyectos que en materia de instrucción se propone realizar el Ayuntamiento de Blanes, cediendo seguidamente la presidencia al doctor Carulla.

Al levantarse a hablar éste resonó una prolongada salva de aplausos. Empezó agradeciendo las palabras de encomio que le había dirigido el alcalde, congratulándose de concurrir en actos como el presente y alabando en bellos párrafos la labor llevada a cabo en materia instructiva por el Ayuntamiento de Blanes. Analizó lo que es instrucción y lo que representa, manifestando que para llevar a buen término los proyectos que tiene el Consistorio la principal base es eliminar la política.

Estos proyectos—dijo—se han de realizar con el concurso y beneplácito de todo el pueblo y, por lo tanto, no es menester hacer de la instrucción cuestión política.

Disipó el anhelo de poder obtener del Estado una subvención para la construcción de la escuela graduada, pues el Estado ha de subvenir a otros muchos asuntos que también, como éste, son de importancia. La cuestión—añadió—es hacer la escuela en principio por medios propios.

No obstante prometió trabajar para recabar la subvención del Estado siempre en bien de la instrucción y cultura del pueblo. Terminó alentando al Consistorio y al pueblo a proseguir por el camino emprendido.

A continuación habló el senador señor Elfas de Molins, quien se puso a disposición del Ayuntamiento de Blanes, cantó un himno a la instrucción y ensalzó la labor del Municipio blandense. También se ofreció el senador señor Milá y Camps. El senador señor Garriga y Massó en la imposibilidad de asistir personalmente al acto se adhirió por escrito.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Acto seguido, en una de las dependencias del Ayuntamiento, se sirvió un espléndido champaña de honor.

Acabado éste se dirigieron, en comitiva, a visitar los terrenos en que se proyecta levantar la escuela, al fin de averiguar el lugar que reunía mejores condiciones higiénicas. Examinados dichos terrenos fué el doctor Carulla al hotel de la hermosa playa de Santa Cristina amablemente invitado por el acaudalado propietario blandense don Vicente Coma.

El doctor Carulla quedó sumamente complacido del viaje.

Desde Puigcerdá

Se ha celebrado la revista del somatén de este distrito municipal por el comandante auxiliar de somatenes del partido de Puigcerdá, don Antonio Montaner, con asistencia del conde del Valle de Marlés, vocal de la Comisión organizadora de los somatenes, el cabo del partido, que ha pronunciado una hermosa alocución, y el alcalde señor Gorriz.

La animación ha sido extraordinaria.

El Corresponsal.

15 agosto 1916.

La cuestión de las aguas de Ripoll

Intervención del señor Gobernador

Para satisfacción del vecindario de Ripoll hacemos público que en cuanto el dignísimo señor Gobernador civil de esta provincia, nuestro particular amigo D. Juan de la Prida, tuvo conocimiento del escrito que le dirigimos en nuestra edición del día 14 del actual sobre las malas condiciones con que se suministra el agua potable de aquella población, ordenó telegráficamente al Alcalde de dicha ciudad que reuniese inmediatamente la Junta local de Sanidad, a fin de que con la urgencia que el caso demanda adopte los acuerdos convenientes para que se corrija de la manera más enérgica los abusos que existan y adopte cuantas medidas sean precisas hasta conseguir que dichas aguas se suministren en buenas condiciones de salubridad.

Por la actividad desplegada por nuestra primera autoridad civil le dedicamos el sincero aplauso que merecen sus acertadas disposiciones encaminadas en bien de la salud pública.

DESDE ROSAS

Hoy ha llegado a esta población, con el fin de asistir a la fiesta mayor, el diputado a Cortes por el distrito, don Luis Ballbé de Gallart, siendo objeto de un entusiasta recibimiento.

Le han visitado comisiones de varios pueblos, felicitándole por las mejoras conseguidas.

Ayuntamiento Constitucional de la inmortal Gerona

ANUNCIO

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento, se abre público concurso para la provisión de dos plazas de aprendiz de matarife vacantes en el Matadero municipal, dotadas con el jornal de 1'00 pesetas.

Durante el plazo de ocho días a contar desde el siguiente al de la inserción del presente anuncio en los diarios de avisos de esta ciudad, se admitirán en la Secretaría municipal las instancias de los aspirantes a dichas plazas, acompañadas de los siguientes documentos:

Certificación de tener cumplidos los catorce años de edad, librada por el Registro civil;

Certificación de gozar de buena salud y condiciones físicas necesarias para el desempeño del cargo, en proporción a la edad respectiva, librada por el Médico municipal;

Certificación de saber leer y escribir, librada por profesor de escuela pública o privada establecida legalmente.

Se considerarán incluidas en el presente concurso, las instancias presentadas en solicitud de nombramiento para las referidas vacantes, con anterioridad a la publicación de este anuncio, mediante que se adicionen los justificativos expresados.

Lo que se anuncia para conocimiento de aquellos a quienes pueda interesar.

Gerona 14 Agosto de 1916.

El Alcalde Presidente.—Luis de Llobet.

P. A. de S. E.—El Secretario accidental.—J. Dalmau.

CRONICA

Señor Alcalde, señores de la Junta de Sanidad: Los vecinos de la calle de la Barca y los vecinos todos de Gerona, llaman la atención de ustedes respecto el inexcusable abandono del desagüe de las casas que dan al río Oñar de dicha calle.

El hedor es insoportable y el peligro inminente. Para convenirse de la verdad de nuestra denuncia bastará con que cualquiera de ustedes pase por dicho lugar,

es decir, se atreva a pasar por allí sin taparse las narices.

Es una vergüenza y una indignidad para Gerona el que persista esa suciedad y pestilencia peligrosa, minutos después de denunciarse el hecho.

Tal es de grave el caso que apuntamos.

Prometen ser muy lucidas las fiestas que los vecinos del barrio del Carril celebrarán los días 26, 27 y 28 del corriente.

Las orquestas contratadas son la «Principal» de Palafrugell y «Art Gironí» y «Catalonia» de esta ciudad.

La guardia civil del puesto de San Juan de las Abadesas ha detenido a Hilario López Sánchez, de 42 años, natural de Navalperal, provincia de Avila, por abusos deshonestos.

Por los individuos de la Inspección de Vigilancia de Olot ha sido detenido un grupo de obreros que clandestinamente trataban de internarse en Francia, a los cuales se les ha obligado a regresar a los pueblos de su procedencia, puesto que no iban documentados en forma.

El último número de la revista musical *Scherzando* publica trabajos inéditos de Felipe Pedrell, Roberto Goberna y Tomás Sobrequés.

Durante la primera quincena del mes actual, en la cocina económica que sostiene el Ayuntamiento de San Feliu de Guixols, se han repartido gratuitamente a los obreros sin trabajo 5,691 raciones.

La Administración de Propiedades e Impuestos reclama de los Ayuntamientos que aun no la han efectuado, la remisión, dentro del plazo de quince días, de las certificaciones del impuesto de uno por ciento sobre pagos al Estado.

«Revista Nacional de Economía»

Ferraz 2.—Madrid.

Sumario del primer número

Nuestro Programa

GUILLERMO GRAELL, *Secretario del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona:*

Concepto de la economía nacional.

EMILIO RIU, *Diputado a Cortes.*

¿Puede y le conviene a España ser nación independiente?

JOAQUIN AGUILERA, *Secretario general de la Cámara Industrial, de Barcelona.*

La guerra europea y sus efectos en las industrias de Cataluña.

BLAS VIVES:

La Carestía de los fletes.

El problema del carbón.

Nacionalización de la Deuda exterior.

JOSÉ DURÁN Y VENTOSA, *Ingeniero Industrial:*

Cómo se hacen fuertes las naciones.

FIDENCIO KISCHNER:

Las industrias creadas en Barcelona a partir de la guerra.

El impuesto sobre los beneficios ocasionados por la guerra.

Revista de revistas.—El déficit del Presupuesto en 1915.—Informaciones y noticias.—El problema de las subsistencias.—El mercado de valores en el primer trimestre de 1916.—Cotización de valores de renta fija.

Sección telegráfica

Los barcos suecos

Un barco sueco cargado de madera para Inglaterra fué detenido por un submarino alemán que le hizo arrojar la carga al mar.

—A propósito del saqueo del barco mercante *Comercio*, escribe el «Fidinjon»: Aunque este acto no tenga nada de asombroso, sí es un nuevo testimonio de los métodos de guerra alemanes.

—El capitán del barco sueco *Adna* ha protestado de que al ser llevado a Sbrobunde por los alemanes, éstos le daban miserablemente de comer y le impedían telegrafiar a su familia bajo pena de muerte.

Turquía y los Estados Unidos

Turquía se ha negado a la petición de los Estados Unidos, de que un Comité neutral distribuya socorros en Siria donde millares de personas se mueren de hambre.

Muerte de un sabio y poeta

En el frente francés, por una granada, ha sido matado Andrés Godín.

Andrés Godín era un egiptólogo distinguido, al mismo tiempo que un poeta delicadísimo. Sus camaradas se proponen reunir en un volumen algunas de las páginas más celebradas del gran escritor.

De Portugal

Lisboa. 16 Agosto.—Mañana se terminarán en la metrópoli las actas de captura de los buques alemanes y los procedimientos seguidos para su requisita y el gobierno telegrafiará a los gobernadores de las colonias para que sigan una conducta semejante.

Nota oficial italiana

París, 16 Agosto.—Roma.—Los aviadores franco-italianos bombardearon los astilleros de Muggia, cerca de Trieste, provocando numerosos incendios, y rechazaron los ataques de los aviones enemigos.

Fué derribado un avión francés.

Mensaje del Rey de Inglaterra

Londres.—Su Majestad ha dirigido un Mensaje a los ejércitos inglés y francés, manifestando su satisfacción por su espléndida preparación, demostrativa de la confianza que anima al ejército y a la nación.

El Mensaje hace constar las buenas relaciones de la Gran Bretaña con sus aliados y declara que Inglaterra no olvidará los grandes sacrificios hechos por aquéllos.

Tartana en venta

Se vende en buenas condiciones una tartana nueva, ligera, sólida y elegante.

Dirigirse en esta redacción.

CONSULTORIO MÉDICO QUIRÚRGICO

DE

Joaquín Jubert y Eliseo Jubert

(Enfermedades de la PIEL Y SÍFILIS)

(Enfermedades de los NIÑOS)

Cirugía general

TELEFONO NUMERO 205

Plaza del Oli 1, principal

HOTEL DEL COMERCIO

Antas San Telmo.--San Feliu de Guixols

Espacioso jardín. Comedor de verano. Timbres y electricidad en todas las habitaciones. Teléfono.

Propietario

D. Joaquín Nicolatzi

EL DATIL

BOTILLERIA DE PRIMER ORDEN

Esmerado servicio

Licores y refrescos de las marcas más acreditadas

Rambla de Alvarez, 12 ★ Gerona

LA HERNIA

Y EL

VENDAJE CONTENTIVO TORRENT

PREMIADO POR VARIAS ACADEMIAS MÉDICAS
Resultados positivos con el tratamiento curativo de la hernia (trecadura)
INVENTADO Y PERFECCIONADO POR

VICENTE TORRENT

ORTOPÉDICO DEL HOSPITAL Y CASAS DE BENEFICENCIA PROVINCIALES Y EX-SOCIO DE LA CRUZ ROJA

El que sabe lo que es una hernia compra el *Vendaje contentivo Torrent*, por ser hasta la fecha el mejor, no molesta y se lleva muy disimuladamente. El ignorante pasa el tiempo dejándose engañar comprando malos aparatos, con peligro de su vida. Por esto todos los médicos recomiendan el acreditado *Vendaje contentivo Torrent*.

CONSULTAS Y EXPLICACIONES EN EL BAZAR ORTOPÉDICO
Sda. 5. Félix, 3 y 5 (Pasaje Gómez) - GERONA
Pídase tratado científico que se dá gratis.

construcción y reparación de toda clase de aparatos :

Niquelado, plateado y dorado de toda clase de objetos en los talleres de Barcelona, Industria, 196



Aurora

COMPañIA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SUSCRITO 10.000,000 PESETAS.

CAPITAL DESEMBOLSADO 3.000,000 PESETAS.

Consúltense sus tarifas y condiciones para Seguros de

INCENDIOS

Seguros Marítimos y Seguros de VALORES

DOMICILIO SOCIAL BILBAO. En el edificio de su propiedad.

Subdirector en Gerona: Don José Gómez Mirla, Ciudadanos, 3.

Teléfonos: Urbano 85. -- Interurbano 61.

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima ley de Seguros de 14 Mayo de 1900.

AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS.

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

José Gómez Mirla

Corredor de Comercio y Agente de Negocios matriculado

Tramitación de toda clase de expedientes. — Gestión y despacho de asuntos en las oficinas públicas. — Cobro de abonarés y resguardos de la Caja General de Ultramar. — Representación de Ayuntamientos, Sociedades, fabricantes, comerciantes y particulares. — Habilitación de clases Pasivas. — Despacho de licencias de caza, pesca y arma. — Compra-venta de valores con póliza y negociación de toda clase de cupones.

Representantes en Barcelona y Madrid.

Ciudadanos 3 y Herrerías Viejas 4, GERONA. Teléfonos: URBANO 85. INTERURBANO 61.

Wertheim

Máquinas para coser, bordar y hacer calceta

CÉLEBRES MÁQUINAS RÁPIDAS montadas con armazón a bolas que facilita su marcha ligerísima y sin cansancio.

ÚLTIMA NOVEDAD MESAS CANTOS REDONDOS, PATENTE DE LA CASA WERTHEIM



Elegancia, Solidez y Comodidad para apoyar los brazos. Bicycletas y máquinas especiales para toda clase de industria Accesorios para toda clase de máquinas WERTHEIM, Singer, Naumann etc., etc., a precios baratísimos.



:: :: Enseñanza de coser y bordar GRATIS :: ::



GRAN TALLER DE REPARACIONES. No comprar sin antes visitar esta casa. Entrada libre Ventas a plazos y al contado. PÍDANSE CATÁLOGOS QUE SE DAN GRATIS